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ATIVIDADE PARANORMAL MADE IN BRASIL 
 
O Instituto Pernambucano de Pesquisas Psicobiofísicas, no Recife, é um dos centros de parap-
sicologia mais antigos do país. 
Branca Nunes 
 

 
Cena do filme Atividade Paranormal 2 (Divulgação) 

 
Sem falar em demônios, espíritos ou outras obras do Além, Valter da Rosa Borges ga-

rante: todos esses fenômenos são perfeitamente normais – e muito mais comuns do que ima-
ginamos. 

Portas que se abrem e fecham sem ninguém por perto, garrafas vazias voando, luzes 
que se apagam subitamente, ruídos estranhos e figuras fantasmagóricas. Essas foram algumas 
das imagens que os espectadores de Atividade Paranormal 2, de Oren Peli, puderam conferir 
no fim de semana de estreia - na sexta-feira (22) - da sequência de um dos maiores fenômenos 
de bilheteria da história do cinema. Orçado em 15 mil dólares, o primeiro filme da série arre-
cadou 107 milhões de dólares ao redor do mundo. A continuação do suspense – que custou 3 
milhões – faturou 41,5 milhões de dólares em três dias só nos Estados Unidos. 

O primeiro filme conta a história de Katie (Katie Featherston), que desde criança convi-
ve com ruídos e sussurros assombrosos. Ao mudar-se para a casa do namorado, Micah (Micah 
Sloat), e depois que os dois decidem comprar uma câmera para registrar esses acontecimen-
tos, as coisas evoluem até tornarem-se insuportáveis. Irmã de Katie, Kristi (Sprague Grayden) é 
a protagonista do segundo filme. Ao lado do marido, Daniel (Brian Boland), e de dois filhos, ela 
chega um dia à casa de campo e a encontra completamente revirada. Daniel decide investir 
em um sistema de segurança e instala câmeras em diversos cômodos e no lado de fora da ca-



sa. É por essas imagens que os espectadores acompanham a maior parte dos eventos sobrena-
turais. 

No Brasil, quem quiser contemplar cenas aterrorizantes da ficção pode se encaminhar 
a uma das 165 salas em que o filme estreou. Já se quiser entrar em contato com o assunto, 
pode, também, fazer uma visita ao Instituto Pernambucano de Pesquisas Psicobiofísicas (IPPP), 
no Recife, e conversar com o professor Valter da Rosa Borges, um de seus fundadores. Sem 
falar em demônios, espíritos ou outras obras do Além, Borges garante: todos esses fenômenos 
são perfeitamente normais – e muito mais comuns do que se imagina. 

Inaugurado em 1973, o IPPP não poderia estar localizado em um lugar mais adequado. 
Uma das cidades brasileiras mais férteis em assombrações, a capital de Pernambuco teve parte 
de seus mistérios revelados no clássico Assombrações do Recife Velho, de Gilberto Freyre – 
também transformado em peça de teatro. O IPPP, uma das instituições especializadas em pa-
rapsicologia mais renomadas do Brasil, também organiza simpósios internacionais e cursos de 
formação e pós-graduação na área. Em 1985, foi declarado de Utilidade Pública Estadual pela 
Lei nº 9714 e, um ano depois, de Utilidade Pública Municipal pela Lei nº 14.840. 

Enquanto Freire conta em seu livro histórias como a do barão perseguido pelo diabo, a 
do sobrado da Estrela e a do papafigo, Borges tem em seu enorme catálogo o episódio do Edi-
fício Paris, considerado “o mais famoso dos ‘poltergeist’ que investigou”. 

Ao contrário do que se imagina, raramente o poltergeist é uma figura visível. No livro 
Fenomenologia das Aparições, Borges revela que sua manifestação mais comum é pelo “mo-
vimento, aparecimento e desaparecimento de objetos, móveis que se quebram o se incendei-
am, objetos que voam, pedras arremessadas aleatoriamente, água brotando de lugares onde 
não há encanamento e pessoas agredidas por algo invisível com dentadas e bofetadas”. 

Os eventos começaram em dezembro de 1985, logo depois da morte por atropelamen-
to de uma criança que morava no apartamento número 301, do Edifício Paris, na Avenida Cruz 
Cabugá, bairro de Santo Amaro, Recife. “Durante vários dias, garrafas vazias voavam pelo apar-
tamento e caíam na área externa o prédio”, descreve Borges. Os moradores também presenci-
aram a combustão espontânea de objetos, a quebra de vidraças, o tilintar de panelas e outros 
barulhos bizarros. 

A primeira reação da família foi pedir socorro a um padre. Depois de constatar a pre-
sença de um demônio e de benzer a casa, o clérigo se foi sem resultados a festejar. Chamado 
em seguida, o pastor fez que com todos “aceitassem Jesus”, mas não conseguiu convencer as 
assombrações a fazerem o mesmo. A mãe de santo cobrou 1.500 reais para despachar o Exu, 
que preferiu ficar, e um médium espírita decidiu: era o espírito da menina atropelada tentando 
se comunicar. 

Depois de algumas perguntas à família, Borges concluiu que o estopim dos eventos era 
uma das empregadas da casa, uma garota de 12 anos, que testemunhara o atropelamento. 
Segundo acredita ele, por estar em transição da infância para a adolescência, a moça tornara-
se ainda mais vulnerável e, inconscientemente, provocou os fenômenos paranormais. “Algu-
mas pessoas, em vez de implodirem um turbilhão de sentimentos, explodem”, diz Borges. Pas-
sado algum tempo, o poltergeist desapareceu sem se despedir. 

“A grande pergunta é: o que é a mente humana?”, intriga-se Borges. “Não sabemos o 
limite dela. Quando você diz que determinado evento é a ação de um fantasma, você faz uma 
economia de hipóteses. Eu trabalho com uma quantidade ilimitada delas. Não me restrinjo a 
uma verdade, a um dogma”. Assim, Borges e outros parapsicólogos estão mais preocupados 
em estabelecer o que produz os fenômenos paranormais, do que em determinar como eles 
são produzidos. “Pode ser a ação da mente e pode ser algo que não explicamos”.  

Entre outros eventos, Borges presenciou a queda brusca de temperatura em ambien-
tes fechados, flores caindo do teto, perfumes misteriosos, uma televisão ligada sem estar co-
nectada na tomada e centenas de poltergeists – sua especialidade. 



Segundo o professor, a maioria das pessoas já foi testemunha – ou será – de um even-
to paranormal durante a vida. O mais comum é a telepatia. “Quando você pensa em uma pes-
soa e o telefone toca, isso é uma relação mente a mente”, esclarece.  
Nada que signifique, entretanto, a presença de demônios ou casos que terminem em morte. 
Em 37 anos de trabalho com a parapsicologia, Borges presenciou apenas um episódio com 
vítima: um pintinho atingido por uma pedra. Ao contrário dos filmes de terror que geralmente 
abordam o tema, a atividade paranormal made in Brasil é bem mais pacífica. 
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Nº 93, 16 de Junho de 2010 
 
Assombrações e Parapsicologia em Pernambuco 
 
Médiuns que materializam mãos no ar; médicos psíquicos que curam paralíticos; policiais trei-
nados para investigar casas assombradas. Estes são alguns dos acontecimentos com os quais 
estão acostumados os parapsicólogos de Recife. 
Por Pablo Villarrubia Mauso 
 

O calor úmido e abafado era uma constante na belíssima capital de Pernambuco. O 
ônibus me deixou perto de uma lagoa pantanosa num bairro da cidade com mais de 4 milhões 
de habitantes, conhecida como “a Veneza brasileira”, devido a seus muitos canais e pontes. 
Bati na porta do chalé e fui recebido por Valter da Rosa Borges, possivelmente uma das maio-
res autoridades ibero-americanas em parapsicologia cientifica. 

Ali ficava a sede do Instituto Pernambucano de Pesquisas Psicobiofísicas (IPPP), o cen-
tro de investigações paranormais mais importante do Brasil, que conta com um contingente de 
40 parapsicólogos experientes. O ambiente contrastava com o aspecto quase selvagem da 
região, que convidava à distração e ao ócio. Os homens que lá me aguardavam penetravam 
em espaços recônditos da mente humana com a seriedade que o assunto requer. 

No entanto, eu tentava assimilar as informações e vivências numa “casa assombrada” 
que tinha visitado algumas horas antes da entrevista (ver quadro), quando Valter, presidente 
do IPPP, começou a preparar o “terreno” sobre o qual transcorreria nossa conversa. “Antes de 
falarmos sobre as atividades do Instituto”, ele disse, “vou contar a você algo que me chocou 
muito quando era jovem. Tinha meus 27 anos, em 1959, quando comecei a frequentar a casa 
de Maria José Lasera Duarte, uma médium de origem portuguesa que conheci por intermédio 
de meu cunhado. Aquilo era arrepiante. A mulher entrava em transe em semipenumbra e logo 
sentíamos que a temperatura ambiente da sala caía, e misteriosas luzes surgiam de repente no 
ar. 



 
O pai-de-santo Eli, o primeiro agente psi investigado pelo IPPP em 1978. 

 
Valter da Rosa Borges, uma das maiores autoridades ibero-americanas em parapsicologia cien-
tifica, e o paranormal José Macedo Arruda, vice-presidente do IPPP 
 

Nas primeiras sessões, começavam a cair flores do teto, geralmente cravos. Vinham do 
nada. Eu os levava para casa, para decorar as floreiras de minha esposa”. 

Perguntei que outros fenômenos a médium provocava. “Algo tão raro”, ele continuou, 
“que até hoje não creio que exista. Numa das célebres sessões - que esgotavam fisicamente a 
mulher -, ocorreu uma explosão de luz. Em seguida, formou-se uma nuvem que, crescendo, 
chegou ao teto e logo abaixou. Dentro de um compartimento de madeira surgiu uma mão 
luminosa que levantou a cortina e flutuou em pleno ar. Em seguida, chamou a atenção da mé-
dium, pegou um lenço e o agitou. Várias pessoas viram, estupefatas. Eu me levantei para com-
provar se aquilo não era uma farsa, ainda que houvesse uma lâmpada elétrica acesa que nos 
permitia ver tudo à nossa volta relativamente bem. Eu me aproximei da mão e a agarrei, como 
se fosse apertar a mão de uma pessoa para cumprimentá-la. Era uma mão sólida, porém mole. 
Quando a apertei, ela fez o mesmo. Depois, estendi os dedos para ver se o pulso estava preso 
a um braço. Nesse momento, senti um calafrio: a mão terminava ali, sem qualquer corpo a 
sustentando”. 

Os fatos desconcertantes vividos por Valter da Rosa Borges não ficavam nisso. Depois, 
a mão ectoplásmica253,, branca e luminosa, voou para o bolso da camisa de Valter. Dali tirou 
um pente e o jogou ao chão. A médium Maria José, em pleno transe, deu ordens para que a 
misteriosa mão levantasse a pesada mesa ao redor da qual estavam os convidados. Ela fez isso 
imediatamente, sem deslocar o centro de gravidade do objeto. Depois de levantá-la mais de 
meio metro do chão, soltou-a e ela caiu com um estrondo. 

“Aquele ruído”, confessou o parapsicólogo, “era capaz de despertar até os mortos. 
Contudo, Maria José continuava em transe, e logo a mão voltou ao compartimento e, de den-
tro dele, tirou um ramalhete, entregando-o a mim. Não pergunte por que me escolheu. Foi a 



única e mais incrível experiência de materialização com ectoplasma que cheguei a ver em mais 
de 60 anos de vida”. 

ESSE FOI UM DOS ATRATIVOS QUE LEVOU Valter Borges a empreender uma das mais 
extensas trajetórias de investigações paranormais da América Latina, sem nos esquecermos da 
figura exponencial de Hernani Guimarães de Andrade, que também colaborou com o IPPP. 

A experiência acumulada pelos membros do Instituto - o mais antigo do gênero no 
Brasil, criado em 1973 levou-os a colaborar estreitamente com a polícia pernambucana em 
casos de pessoas desaparecidas, em serviços de segurança de estado e com sua assessoria de 
radiestesia junto a órgãos governamentais de pesquisas de recursos minerais e hidrológicos, 
porém com pouco ou nenhum apoio. 

“Em 1993, a Assembleia Legislativa do estado aprovou nossa sugestão de criar o Dia 
nacional do Parapsicólogo, fixada em 29 de julho de cada ano”, disse com orgulho Borges. 
Mais do que a celebração, o presidente destaca a importância do reconhecimento oficial da 
parapsicologia pelo governo. 

Borges é o responsável pela criação de um experimento parapsicológico inovador: o 
teste da cadeira vazia, inventado em 1981. Trata-se do aperfeiçoamento de um teste criado 
pelo célebre dr. Eugene Osty. 

Consiste em substitui as cinco cartas Zener por cinco pessoas que se sentam ao acaso 
em cadeiras, cada uma correspondendo a uma carta. A pessoa investigada deve se manter 
num recinto fechado, enquanto as outras cinco ficam em outra sala. O examinado deve adivi-
nhar o nome da pessoa que se senta em determinada cadeira. “A grande vantagem do teste”, 
explica Borges, “consiste em substituir símbolos, emocionalmente inertes, por pessoas, o que 
faz aumentar o índice de acertos”. 

A instituição desenvolveu um projeto de investigação e treinamento em parapsicologia 
para a força policial de Pernambuco, no qual se incluíam pesquisas de “casas assombradas” e 
de outros fatos insólitos que fossem comunicados à polícia. O IPPP também criou outro proje-
to para dar assistência a doentes hospitalizados que tenham vivenciado experiências paranor-
mais durante sua convalescência. 

O IPPP também tem a intenção de regulamentar a profissão de parapsicólogo. Per-
nambuco é o único estado brasileiro que tem a atividade reconhecida, e seus praticantes po-
dem se declarar autônomos e ter o beneficio da Seguridade Social. 

Nos últimos anos, o Instituto tem se dedicado a identificar entre os alunos de escolas 
públicas aqueles que tenham aptidões paranormais, que apresentem talentos e habilidades 
excepcionais. “Ao mesmo tempo”, explica Borges, “fazemos um acompanhamento psicológico 
e orientamos os professores com relação à forma de entender e tratar esses alunos”. 

Com Borges estava seu amigo, o médico Ronaldo Lins Filgueiras, membro ativo do Ins-
tituto. Ele comentava que, nas chamadas cirurgias psíquicas com uso de objetos cortantes, as 
infecções ocorrem apenas em 10 a 20 por cento dos pacientes operados. “Diz-se que muitos 
não usam antibióticos para combater as infecções. Isso não é correto”, contou o médico. “Du-
rante uma sessão realizada pelo cirurgião psíquico Edson Queiroz, eu verifiquei pessoalmente 
a entrega de uma bandeja repleta de anti-inflamatórios, analgésicos e antibióticos de vários 
tipos. Isso foi em 1984, no bairro do Pina, aqui em Recife”. 

“Uma equipe de médicos do IPPP quis fazer estudos sobre Edson Queiroz e seus paci-
entes” contou Ronaldo. 

“No entanto, o médium não permitiu. Ele queria fazer o estudo com sua equipe de 
médicos. Ainda assim, pudemos fazer algumas observações durante as cirurgias. Eu vi como 
ele empregava colírio anestésico, ao contrário do que ele pregava. Em outra oportunidade, o 
médium enfiou uma agulha no corpo de uma senhora e ela se queixou muito da dor. Um co-
nhecido carnavalesco de Recife, Lúcio Catão, foi curar-se com Edson. Entrou com seus próprios 
pés e saiu de maca, inconsciente. Uma semana depois, morreu”. 



Ronaldo garante que muitas infecções só se manifestam alguns dias após as in-
tervenções cirúrgicas, quando o paciente já está em casa, “fora do controle de estatísticas 
hospitalares”. 

“A realidade das mal denominadas cirurgias psíquicas é muito discutível”, explica o 
médico e parapsicólogo. “Temos a hemóstase, o estancamento natural ou provocado da perda 
de sangue. Sabemos que, na hipnose, pode-se controlar a coagulação do sangue e, mais nor-
malmente, a vasoconstrição, com a diminuição ou desaparecimento do sangramento”. 

 
 
Valter Borges, Pablo Villarrubia e Ronaldo Lins Filgueira, membro do Instituto. 
 

Para Ronaldo, é um fato incontestável que Zé Arigó podia cortar as carnes e as vísceras 
com uma simples faca de cozinha suja, sem causar dor, provocando hemóstase e evitando o 
uso de pontos cirúrgicos. O famoso médium brasileiro dizia operar sob a possessão do espírito 
de um médico alemão, o dr. Fritz. “Podia impedir o sangramento”, recorda Ronaldo, “apenas 
com uma palavra dita em tom de ordem”. 

Ainda demonstrando esse ceticismo relativo, o médico acredita que podem existir ca-
sos - ainda que raros -, de curas por ações “psicocinéticas”. “A mente possui o potencial de 
atuar sobre a matéria e a energia”, observa Ronaldo. “Essa força é capaz de modificar molécu-
las, células e tecidos. Por outro lado, temos as curas por meios telepáticos, que induzem alte-
rações psicofisiológicas e o consequente estado hipnótico que mobiliza os mecanismos endó-
genos que permitem restabelecer a saúde”. 

“Ainda que a maior parte das curas seja psicossomática, conheço um caso que po-
deríamos considerar de cura paranormal. Trata-se da desobstrução de uma artéria, realizada 
pelo pai-de-santo Eli. No mundo, só existem dois casos de cura espontânea desse tipo, mas 
aqui poderíamos explicá-lo por uma intervenção mental de Eli”. 
 
Os Fantasmas de Recife 
 

Justo quando começou a chover, entrei na antiga mansão que pertenceu a Gilberto 
Freyre, um dos maiores intelectuais brasileiros de todos os tempos e pai da moderna sociolo-
gia no Brasil. A bibliotecária da Fundação Gilberto Freyre - cuja sede fica na própria mansão me 
recebeu e aconselhou que desse uma volta pela casa. 



Livros e mais livros, recordações de viagens a outros continentes, pinturas de artistas 
famosos ou desconhecidos; enfim, todo o universo privado que rodeava a vida de Gilberto 
Freyre. Entrei em seu escritório, que se manteve o mesmo desde sua morte. Meus olhos per-
correram as estantes procurando por raridades bibliográficas, e percebi um senhor, inteira-
mente vestido de branco. Estava sentado numa poltrona de couro preto carcomido pelo tem-
po. Quando voltei a olhar para a poltrona, o homem já não estava lá. Como ele tinha saído sem 
que eu percebesse? 

Esqueci o assunto até que voltei a encontrar a bibliotecária e lhe perguntei sobre o se-
nhor vestido de branco. “Você não sabe?”, ela me disse, com um sorriso sincero. “É o nosso 
querido Gilberto Freyre. De vez em quando, ele vem ler em seu antigo escritório. Mas não 
fique surpreso; você não é o primeiro a vê-lo”. 

Por um momento, achei que estavam zombando de mim. Inclusive, pensei em algum 
artifício de tecnologia moderna, como uma projeção holográfica ou algo do gênero. Ou então 
num ator contratado pela Fundação para assombrar os visitantes. Mas tudo isso me pareceu 
ainda mais ridículo, conhecendo a seriedade da entidade e seu trabalho educacional mundial-
mente reconhecido. 

Fiquei mais perto de uma explicação paranormal quando fiquei sabendo que Freyre ti-
nha escrito um livro curioso, praticamente esquecido por seus biógrafos, chamado Assombra-
ções do Recife Velho, publicado em 1974. O mestre documentou dezenas de casos de apari-
ções fantasmais, entre eles casos de poltergeist, na capital do Pernambuco. 

O repertório de assombrações é imenso: lobisomens; luzes erráticas que voam pelas 
ruas; mulheres vestidas de branco que surgem à meia-noite para levar os desavisados ao “ou-
tro lado”; casas habitadas por fantasmas barulhentos etc. Um exemplo era o antigo casarão da 
esquina da Rua Marisco. Ali, seus proprietários viam vultos com forma humana entrando e 
saindo dos aposentos; as portas se abriam e se fechavam sozinhas. Um jovem de 24 anos, em-
pregado da mansão, um dia apareceu enforcado. A partir de então, os proprietários decidiram 
abandonar a “casa maldita”, pois atribuíam a morte do rapaz às terríveis assombrações que ali 
ocorriam. 

Os fenômenos não se acalmaram com a fuga precipitada dos moradores. A polícia e 
até os soldados foram atacados por jorros de areia nos olhos, provenientes de lugar algum. Os 
policiais, que haviam lutado contra os famosos cangaceiros, deixavam a rua, apavorados... Os 
proprietários do imóvel decidiram derrubá-lo, e ali se construiu um cinema que, anos mais 
tarde, se transformou numa igreja protestante, sem que os espíritos brincalhões e violentos 
voltassem a fazer das suas. 
 

 
 
Stanley Krippner, famoso psicólogo norte-americano, que levou o Pai Eli para ser investigado 
na Universidade da Califórnia. 
 



Terezinha Acioli Lins de Lima é membro da entidade e uma das parapsicólogas de mai-
or prestígio do Brasil. Um de seus trabalhos mais originais se chama Paranormalidade e o Ho-
mem Primitivo: Hipótese Telepática, que apresentou durante o I Congresso Internacional e 
Brasileiro de Parapsicologia (Recife, 1997). 

Ela elaborou sua hipótese sobre trabalhos preexistentes, como o do antropólogo aus-
traliano Ronald Rose, que verificou o uso da telepatia entre povos “primitivos” para se comu-
nicar a distância, assim como alguns estudos da famosa antropóloga Margareth Mead. 

“Em 1975”, diz Terezinha, “na aldeia indígena Cassauá, no Amazonas, a 315km de Ma-
naus, ocorreu um fenômeno psi: um caso interessante de clarividência precognitiva, ou seja, a 
visão ou conhecimento do mundo exterior, recebendo informações que não circularam pela 
mente de outra pessoa”. O caso é o de uma criança indígena de três anos, Wilson Heskaiyano, 
que foi levado de sua aldeia para ser atendido pelo médico Irineu Castro, pois estava muito 
desidratado. No dia seguinte, às 12h30, a criança morreu, e os pais pediram ao médico que seu 
corpo fosse devolvido à aldeia para realizarem o funeral. Quando o médico e os pais chegaram 
ã aldeia, próxima do rio Nhamundá, todos os membros da tribo os esperavam e já tinham pre-
parado o local em que a criança seria enterrada. “Mas o ocorrido não foi comunicado a nin-
guém na aldeia, pois estavam totalmente isolados no meio da selva”, diz a parapsicóloga. 

“A telepatia já era empregada há 6.000 anos”, explica Terezinha, “segundo interpreta-
ções de alguns documentos egípcios. A paranormalidade foi importante no processo evolutivo 
humano e sua sobrevivência, pois permitiu intensificar seu sentido de orientação nas selvas, 
desertos ou montanhas. É possível que a telepatia tenha precedido a linguagem oral. Mas a 
falta de uso de tais poderes, talvez devido ao desenvolvimento da linguagem verbal, levou a 
uma atrofia”. 
Segundo a investigadora, o homem ocidental e sua cultura estão programados para reprimir e 
rechaçar as manifestações da “mentalidade primitiva”, como a telepatia. “O fato de que a ca-
pacidade extrassensorial das crianças parece ser superior à dos adultos mostra que, efetiva-
mente, todos nós nascemos com tais capacidades, e que a pressão educacional e social leva à 
inibição de suas manifestações”. 

Ela também se baseia em algumas experiências realizadas por Michael Winkelman, no 
México, em 1970, entre dezenas de crianças. Sua conclusão: quanto mais formal for a educa-
ção das crianças, menos resultados positivos elas obteriam nos testes de percepção extra-
sensorial, como com as cartas Zener”. 

TÊM SIDO MUITOS OS PARANORMAIS que passaram pelo IPPP. “Nós os tratamos como 
pessoas”, diz Borges, “não como cobaias”. No início dos anos 1970, o parapsicólogo conheceu 
uma mulher - ex-noiva de um membro do Instituto -, que, ao ver Uri Geller na televisão, come-
çou a desenvolver poderes semelhantes aos do famoso israelense. “Ela dobrava chaves com 
imensa facilidade. Foi a primeira ‘Uri Geller’ feminina de Pernambuco”, recorda o estudioso, 
preferindo manter o nome dela em sigilo. 

Contudo, o Pai Eli foi estudado por Borges e sua equipe. “Foi o primeiro agente psi que 
investigamos. Em 1978, esse homem realizou uma cura extraordinária de uma pessoa desen-
ganada pelos médicos, afligida por uma grave enfermidade cerebral. Depois de ter participado 
de um culto de umbanda oficiado pelo Pai Eli numa praia de Recife, o doente se curou total-
mente”, recorda Borges, que realizou um rigoroso acompanhamento médico do paciente. 

Os poderes curativos de Pai Eli comoveram até mesmo Stanley Krippner - o famoso in-
vestigador dos estados alterados de consciência -, que levou o pai-de-santo brasileiro aos Es-
tados Unidos, à Universidade da California. 

Outro paranormal destacado foi José Macedo Arruda, vice-presidente do IPPP, investi-
gado pelo parapsicólogo Jefrey Mishlove, nos Estados Unidos. “Esse homem”, lembra Bor-
ges,“descobriu, aos 49 anos, que podia curar os outros. Um caso extraordinário foi o da cura 
de uma jovem paralítica que Macedo havia previamente levado ao transe”. 

Como advogado em exercício, Borges se preocupa com questões jurídicas da parapsi-
cologia. “Existem muitíssimas lacunas legais na parapsicologia”, explica. “Uma diz respeito aos 



direitos autorais de escritores, pintores e músicos que dizem receber inspiração direta ou indi-
reta dos espíritos dos mortos. Em 1944, a viúva de um importante poeta brasileiro, Humberto 
de Campos, moveu uma ação contra o famoso médium e psicógrafo Chico Xavier, pedindo a 
cobrança dos direitos autorais das obras psicografadas por Xavier. A ação foi considerada invá-
lida, uma vez que o juiz considerou que o Poder Judiciário não era um órgão de consulta que 
pudesse decidir sobre a capacidade intelectual de um morto. Os direitos autorais, neste e em 
outros casos, pertencem ao médium, pois não existem direitos do além”. 

Segundo Borges, essa situação poderia mudar se um dia for admitido que existe vida 
após a morte e que podem ser realizadas comunicações comprovadas entre vivos e mortos. 
Nesse caso, médiuns como Chico Xavier, Luiz Antonio Gasparetto e Rosemary Brown seriam 
responsáveis pelas manifestações artísticas e literárias que apresentem, pelo menos até que 
os falecidos confirmem, por meios legais, a autenticidade de tais manifestações. 

  
 
 
 

*** 
 

SITE ULTRA PORTAL 
 

Experiência de Quase Morte 
 
Postado há 16th July 2010 por Marco Antonio Batista Cunha 
Marcadores: escrito pela jornalista Ana Paula Miranda (ano 2007) Texto publicado no site Ultra 
Portal 
http://consciencia-cristica.blogspot.com.br/2010/07/experiencia-de-quase-morte.html 
 
“Um homem está morrendo e, quando chega ao ponto de maior aflição física, ouve seu médi-
co declará-lo morto. Começa a ouvir um ruído desagradável, um zumbido alto ou toque de 
campainhas, e ao mesmo tempo se sente movendo muito rapidamente através de um longo e 
escuro túnel. (...) Assiste às tentativas de ressurreição deste ponto de vista inusitado em um 
estado de perturbação emocional. Depois de algum tempo, acalma-se vai se acostumando à 
sua estranha condição. (...) No entanto, descobre que precisa voltar para a Terra, que o mo-
mento da sua morte ainda não chegou.” Foi assim que o psiquiatra americano Dr. Raymond 
Moody Jr descreveu a EQM (Experiência de Quase Morte).  
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O Dr. Moody foi pioneiro em estudos sobre EQM com a publicação de seu livro Life After Life 
(A Vida depois da vida) em 1975, onde ele menciona o termo “Near-death experiences” (Expe-
riências de Quase Morte) pela primeira vez, após estudar 150 casos de EFC (Experiências Fora 
do Corpo) relatados por pacientes que se encontravam em estado de coma ou tinham sido 
dados por mortos pelos médicos. 
Segundo o parapsicólogo Valter da Rosa Borges é preciso perceber que nem toda EFC é uma 
EQM, mas que toda EQM é uma EFC. “Quando a EFC ocorre em situações nas quais uma pes-
soa é considerada clinicamente morta, ela passa a se denominar “experiência de quase morte” 
ou EQM. Em consequência, a EQM não é indício de sobrevivência post-mortem, porque se 
houvesse realmente morte estaríamos perante um caso de ressurreição. No entanto, todos os 
que passaram por essa experiência têm a certeza absoluta de que estiveram no mundo espiri-
tual e que a morte não existe”, diz ele. 
Segundo uma pesquisa realizada pelo Instituto Gallup dos EUA vinte e dois milhões de ameri-
canos passaram por uma EQM entre 1980 a 1981. Mas as verdadeiras razões para o fenômeno 
da EQM ainda geram polêmica e dividem a sociedade, entre as explicações da ciência e das 
religiões. 
Apesar de vários médicos conceituados como, por exemplo, o Dr. Moody e o Dr. Melvin Morse 
autor do livro Closer to the Light - Learning from the Children (Mais Perto da Luz - Aprendendo 
com as crianças) já terem publicado estudos sobre EQM, muitos médicos e cientistas não 
acreditam que a EQM seja uma experiência em que o espírito sai do corpo e experimenta sen-
sações do que supostamente acontece quando o corpo morre ou do que o espírito encontra 
após a morte. “Muitos médicos e cientistas afirmam que a EQM, na verdade, é causada pela 
insuficiência de oxigênio no cérebro (hipóxia). Portanto, para eles, a EQM é um fenômeno 
fisiológico cerebral, e isso explicaria as imagens que os pacientes têm de seres de luz, túneis, 
experiências extracorpóreas (saída do corpo), etc.” explica o psicólogo e pesquisador Osvaldo 
Shimoda.  
Segundo Valter da Rosa Borges, o neurocirurgião Wilder Penfield constatou que, estimulando 
o lobo temporal de alguns pacientes, durante uma cirurgia cerebral, eles tiveram a sensação 
de estarem deixando seus corpos. Mas apenas alguns dos pacientes tiveram essa sensação. 
Raymond Moody observou que as sensações de ser levado através de um túnel escuro foram 
reveladas com frequência por pacientes submetidos à anestesia (principalmente com éter).  
O médico pediatra Melvin Morse ressalta que a experiência da luz não tem origem conhecida 
no cérebro. “Numerosos pesquisadores científicos têm documentado que cada elemento da 

http://1.bp.blogspot.com/_FPnjiN-gZSA/TECdnQ_dEnI/AAAAAAAAAAc/nUBAPJn-2m8/s1600/EQM_FIGURA_FEM_MIST.jpg


EQM: a viagem pelo túnel, a visão de parentes mortos, a recapitulação da vida, visões do céu - 
pode ser localizado no lobo temporal direito.”, diz Valter da Rosa Borges. 
Já para os espíritas as EQMs são uma prova de que existe vida após a morte. Segundo entrevis-
ta feita por Érika Silveira com o psiquiatra espírita Franklin Ribeiro publicado no site da revista 
Cristã de Espiritismo, A EQM, independentemente das "provas" científicas, a EQM evidencia a 
vida após a morte do corpo, assim como casos de xenoglossia responsiva (quando o médium 
responde em uma língua que não possui conhecimento), os casos sugestivos de reencarnação, 
a transcomunicação instrumental, a experiência fora do corpo, a regressão a vidas passadas 
etc. 
O famoso psiquiatra Carl Gustav Jung disse: “Eu não acredito que a mente humana morra, 
porque está provado que a mente humana não conhece passado, nem presente, nem futuro; 
contudo, se ela pode prever acontecimentos futuros, está acima do tempo, e se está acima do 
tempo, não pode ficar trancafiada num corpo”. 
Os evangélicos também creem na sobrevivência da alma, porém de uma maneira diferente 
que os espíritas. Como podemos ler no texto a seguir publicado pelo Pr. Airton Evangelista da 
Costa da Igreja Assembleia de Deus em seu site palavra da verdade. “Em Lucas 16.22 está es-
crito, conforme palavras de Jesus, que o mendigo Lázaro morreu e “foi levado pelos anjos para 
o seio de Abraão”. A alma do injusto rico seguiu para um lugar de tormentos. O apóstolo Paulo 
desejou “partir e estar com Cristo, o que é muito melhor” (Fp 1.23). Esta afirmação denota 
mudança imediata, sem interrupção, sem intervalo. Demonstra que Paulo sabia que a sua alma 
entraria imediatamente na presença de Deus. A imortalidade da alma não é doutrina estranha 
às sagradas Escrituras. Creio na verdade dita por Jesus: podem matar o corpo, mas a alma não 
morrerá”, escreveu Airton. 
 
 
 


